

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.	
Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.
Para los suscritores, á 25 cénts. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

Carta de Francia.

El Ctzar ha ido ha recoger las ovaciones de la capital rusa entusiasmada con la gloria de las armas eslavas: no se ha detenido en Moscou donde el entusiasmo alcanza límites extremos y se mezcla con las aspiraciones liberales, pero si pasó el lunes en Bucharest victoreado y obsequiado por todas las clases rumanas que lo consideran como el caudillo de una estensa raza ayer casi olvidada de Occidente y hoy surgiendo poderosa y admirable de entusiasmo y energía. Pero la vuelta del Ctzar no es el término de la guerra: á los soldados de su hijo el príncipe heredero, que continuará mandando un cuerpo de ejército, les dijo al despedirse que volverá á su lado, al oficial que le llevó la primera noticia de la rendición de Plewna le contestó:—Aun no ha concluido la guerra. El príncipe de Gortchacoff á su paso por Bucharest ha declarado que no ha recibido ninguna proposición para el término ni suspensión de las hostilidades: pero que la tentativa de mediación de que Europa toda se ocupa la considera prematura.

La situación militar es ventajosa en un todo para los rusos. En Asia acumulan fuerzas para tomar Erzerum por un solo y decisivo ataque que concluya de entregarles la Armenia; en Europa refuerzan los puntos ocupados frente al ejército de Soliman, quien se ha movido y realizado varios ataques brillantes, pero sin adelantar un paso ni conseguir ventaja alguna, aglomeran batallones para invadir la Rumelia mientras que los rumanos siguen estrechando las plazas del Danubio y los sérvios entran, al mando de Horvatovich, á ayudarles en la tarea atacando á Nisch, que algun telégrama supone ya tomada, y se preparan á colocar el imperio turco en la necesidad de pedir la paz una vez tomada Andrinópolis, ó quizá ante los muros de Constantinopla como la opinion pública de Rusia exige en su bélico entusiasmo.

Turquía no tiene ya fuerzas que oponer á su adversario. Se manda al primer ministro Matmud á inspeccionar las plazas fuertes que van

á contener la invasion extranjera y en su ausencia el Sultan reúne al Consejo de ministros para declararse partidario de la paz. Se escita el entusiasmo de los soldados con la fé religiosa y el Sultan abre el Parlamento recomendando la igualdad de derechos entre todos los súbditos, mahometanos y cristianos, que es la destruccion del fanatismo por el respeto de la tolerancia religiosa. No hay plan, ni programa, ni unidad en Constantinopla, un dia bajo la impresion del pánico mas completo, obre entregada á la confianza nacida de las conciliadoras y liberales disposiciones del gobierno para unificar y dar progreso al imperio.

Por esta falta de unidad sin duda ha pedido, al fin, la Puerta en circular á todas las potencias la mediación de estas para buscar un término á la guerra, pero ofreciendo bases inaceptables, pues desea pactar salvando la integridad moral y política del Imperio. Las potencias se han mostrado todas opuestas; pero han contestado la mayor parte que consultarán á las otras. Se asegura que Alemania ha contestado declarándose hostil á todo proyecto de mediación pues solo desea que los beligerantes se entiendan directamente entre ellos y por otra parte no se cree en Berlin que sea ya posible á Turquía librarse de una desmembracion de territorio. Inglaterra no se atreve á ofrecerse como mediadora á Rusia por constarla las prevenciones de la corte de Ctzar y todavía discute en continuos consejos de ministros que comenta toda Europa, si deberá abandonar dichas tentativas de mediación ó inclinarse á los tratos directos entre los beligerantes, ú oponerse á lo que considera ambiciones rusas con medidas enérgicas que podrian hasta envolverla en una guerra, pues se habla de la probable retirada del ministro de Estado Derby, la cual si fuera cierta, no significaria otra cosa. Austria se ha pronunciado mas francamente contra la mediación confirmando así las creencias de que exista una verdadera alianza entre los tres emperadores: Andrassy, el canciller austriaco, arrostrando la impopularidad de Hungría, en la cual envuelve además á Tisza, se pronuncia enérgicamente por la neutralidad y los únicos esfuerzos que hace por la paz se encaminan á

obtener un armisticio á fin de paralizar los movimientos de Servia; pero Rusia exige para aceptar ese armisticio la evacuacion de toda la Bulgaria en prenda de garantía y la condicion ha de parecer exorbitante.

No debe olvidarse que al declarar Rusia la guerra lo hizo llevada por la corriente del pueblo que la exigió del Ctzar al parecer nada partidario de ella. El pueblo Ruso, pues, está embriagado con la victoria y no quiere pactar sino dejando asegurada la emancipacion de todos los elementos eslavos hasta aqui bajo el dominio del mahometismo: este factor ha de pesar mucho en el resultado de cuantas negociaciones se emprendan, y por esto se puede creer con el canciller Gortchacoff que todavia no ha sido suficientemente abatido el orgullo turco para hablar de paz. Si, no obstante esta creencia, el armisticio ó la mediacion prevalecieran, seria que la libertad y la justicia habrian alcanzado un gran triunfo, porque Rusia no está dispuesta á ceder sin obtener sólidas ventajas no para su imperio, sino para los eslavos por cuyo amparo se ha movido. La raza corruptora de los turcos y la dominacion ominosa de la media luna, símbolo de una religion incompatible con los grandes derechos de la humanidad, habrán cedido el paso al progreso y Europa podrá celebrar un triunfo mas en su mision civilizadora del mundo.

Francia, despues de las recientes luchas políticas porque ha pasado, considerada en Europa como en sus mejores dias, está aprestándose para celebrar la Exposicion Universal. Los esfuerzos que hace por aparecer con todas las galas de su trabajo nacional, no la dejan momento de reposo y así se vé á las artes, al comercio, á las ciencias y á las industrias agitarse para exhibirse en su dia con todos los productos que son resultado de la actividad del hombre.

P.

Paris 20 de Octubre de 1877.

CRÓNICA GENERAL.

El pensamiento adoptado por la diputacion de la vecina capital de Valencia, para celebrar el casamiento del Rey, es digno de aplauso y merece ser imitado por otras corporaciones de análoga índole. Trátase de declarar urgente la construccion de cinco carreteras para que abreviándose los plazos legales, puedan celebrarse las subastas de las obras, é inaugurarse estas en uno de los dias de las fiestas que se proyectan. Es probable que tambien se inauguren entonces la vía férrea del Puig y las obras que en grande escala van á hacerse en el puerto del Grao.

Nada más digno de alabanza que dejar consignada la fecha de las reales bodas con actos que alivien la miseria pública, dando ocupacion á muchos brazos faltos hoy de trabajo, y realizando obras que redundan en beneficio del país.

Si nuestra Diputacion se sirviera tomar un acuerdo semejante, prestaría á la provincia el mayor de los servicios. Aquí, donde las malas

vias de comunicacion son la principal causa que se opone al desarrollo de la industria y comercio, aquí donde el agricultor no puede transportar ventajosamente sus productos á ningun mercado algun tanto concurrido, es de todo punto indispensable mejorar las comunicaciones; y puesto que la Corporacion aludida parece natural que ha de invertir algunas sumas en solemnizar el regio enlace, creemos que en ninguna otra cosa estaria mejor justificada dicha inversion. Además, las pasadas calamidades públicas, que bien pueden llamarse así los apedreos, inundaciones y sequía, cuyas consecuencias afligen todavia á centenares de honrados hijos de esta provincia, se compensarian en gran parte, con el medio que proponemos, puesto que con él se emplearian los brazos de todos aquellos que se verán dentro de poco en la dolorosa necesidad de ir á implorar la caridad pública para sí y sus familias.

Por la Administracion económica de la provincia se ha publicado la lista nominal de los individuos que tienen suscritos pagarés como compradores de bienes nacionales y que vencen en el inmediato mes de Enero.

Segun escriben desde Madrid se trata de conceder algunos títulos nobiliarios á varios renombrados señores, entre los que se cita á Don Antonio Cánovas del Castillo.

La Patrie de Paris da algunos pormenores interesantes acerca de los tesoros de Mahoma. Dice que todos los peregrinos que visitan la Meca, depositan una ofrenda en moneda corriente en los tres sepulcros, para la defensa de la religion mahometana. Y el escritor calcula, que la contribucion anual no baja de 3 millones de pesos fuertes, añadiendo que de uno de los sepulcros, que se abrió en 1829, se sacó una suma inmensa. Durante la guerra de la Crimea se abrió otro de dichos tres sepulcros, y ahora el Sheik-ul-Islam ha ido á la Meca para sacar fondos del tercero, que desde 1415 no se ha abierto. Tomando en conjunto los tres, se computa que debieron contener unos 120 millones de pesos fuertes.

Escriben de Valderrobres al *Diario de Avisos de Zaragoza* que, gracias á las últimas lluvias, los labradores pueden prometerse una regular, aunque tardia sementera, y los olivares han adquirido sazón para todo el invierno. Añádenos que, como el buen ejemplo cunde, háse instalado en dicha villa un nuevo círculo de instruccion y recreo con el nombre de «Casino artistico-agrícola;» que cuenta ya más de 50 sócios.

En Barcelona se ha ensayado un nuevo sistema de elaboracion del vidrio, que dá á éste tal consistencia, que si le pega usted un botellazo á un amigo rompe el amigo y queda entera la botella.

Urge la aplicacion de ese sistema, á la elaboracion de hombres.

Porque los hay que no sólo se rompen con un botellazo, sino que una credencial basta para hacerlos añicos.

En Castellon se han declarado en huelga la mayoría de los obreros que se dedican á coser suelas de alpargatas.

Segun «El Eco de Navarra» parece que se ha desarrollado en Estella la epidemia de la viruela.

En el nuevo arreglo económico provincial que se está llevando á cabo, se ha confirmado en sus destinos á los Jefes económicos de Huesca y Teruel.

Segun dicen de Morella, se están llevando á cabo en aquella poblacion las obras presupuestadas por la administracion militar para la recomposicion del local en que se hallan los almacenes de utensilios y factoria. Tambien se trata de reedificar el antiguo teatro, á cuyo fin ha recibido ya la corporacion municipal el competente permiso para la corta de maderas en el pinar comun de Pereroles, cuya operacion se llevará á cabo muy en breve.

Dice un periódico italiano que un pobre viejo veneciano, que durante algun tiempo habia trabajado en una fábrica de porcelana de Sajonia, ha logrado despues de varias tentativas construir un violin con cuerdas metálicas y caja de porcelana, que da sonidos de extraordinaria dulzura, y es admirable por la armonía y extension de las vibraciones.

El dia 20 de Enero próximo, á las 12 de su mañana, tendrá lugar en la casa capitular de Manzanera la subasta de trescientos pinos, con sugesion al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaria de aquel Ayuntamiento.

Esta noche de 11 á 3 de la madrugada se celebrará un baile de confianza en los salones del café de la Glorieta.

ÚLTIMA HORA.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

De la Agencia Fabra.

Paris 22.—El mariscal Mac-Mahon ha visitado hoy los trabajos de la Exposicion universal que se están haciendo en el Campo de Marte y en la plaza del Trocadero.

El estado actual de las obras permite considerar como segura la inauguracion el 1.º de mayo de 1878.

Belgrado 22.—El general ruso Skobeleff, con 10.000 hombres se ha unido cerca de Belgrad-

jik al ejército sérvio, mandado por el general Howatovich.

El gobierno sérvio ha resuelto establecer una línea defensiva sobre el Drina.

Atenas 22.—Ha estallado una grande insurreccion de Larissa (Tesalia).

Dos mil insurrectos armados se han apoderado de la ciudad.

Los musulmanes han huido de dicho punto lo mismo que de otras poblaciones de aquella comarca, en vista de la efervescencia que reina entre los cristianos.

Londres 22.—Lord Hartington ha invitado á los jefes del partido liberal á que concurren á una reunion que se debe celebrar en casa de aquel, con objeto de discutir y acordar la conducta que debe seguir dicho partido sobre la cuestion de Oriente, en la próxima legislatura del Parlamento inglés.

Belgrado 21.—Los turcos han abandonado varias aldeas, incendiándolas á la presencia de nuestras tropas, que siguen avanzando sin resistencia.

Bucharest 22.—Varios regimientos rusos han pasado por esta capital en direccion á Bulgaria.

Berlin 22.—La *Gaceta Nacional* publica esta mañana un parte de Constantinopla fechado ayer, diciendo que la Puerta ha dado la orden de que las tropas turcas de guarnicion en Sofia abandonen aquella ciudad.

Añade que corria el rumor de que habian cumplido ya esta orden, pegando fuego á la poblacion al retirarse, para evitar que el enemigo pudiese utilizarse de cuanto contenia.

El mismo telégrama asegura que el general Suleiman-Bajá ha recibido la orden de retirarse con todas sus tropas sobre Andrinópolis.

Windsor 22.—Hoy se ha celebrado aquí un importantísimo consejo de ministros bajo la presidencia de la Reina Victoria. Han asistido los Sres. Beaconsfield Gordon y el duque de Richmond.

En este Consejo se ha tratado extensamente sobre la cuestion de Oriente y sobre la actitud que debe tomar Inglaterra en vista del actual estado de cosas y ante las eventualidades que puedan surgir.

San Petersburgo 22.—El Czar ha llegado esta mañana á esta capital, siendo objeto de una entusiasta y calurosa recepcion. Un gentio inmenso le esperaba en la estacion, y durante todo el tránsito hasta palacio ha sido aclamado con frenéticos vitores.

Bucharest 22.—Un furioso huracan ha interrumpido todas las comunicaciones telegráficas y los ferro-carriles que unen esta capital con la Bulgaria.

Han caido además copiosas nevadas en el teatro de la guerra, haciendo completamente imposibles los trasportes por los medios usuales.

En vista de esto, se ha organizado á toda prisa el servicio de trasportes por medio de trineos.

El general Iguatieff ha llegado aquí.

Cultos.

SANTO DE HOY.—La Natividad de Nuestro Señor.

En la Iglesia de Religiosas de Sta. Clara, continúa el Rosario y Visita general á Nuestra Señora del Sagrado Corazon de Jesus, y dá principio el solemne novenario que la Asociación de Nuestra Sra. consagra á su Excelsa Patrona, empezándose á las cinco y cuarto.

Convento de Santa Teresa.—La Asociación de S. José tributará á la Sagrada familia en los dias 25, 26, y 27 los siguientes cultos: á las 10 de la mañana Misa de pastores, á las 4 y media de la tarde, Rosario, sermón, Villancicos y adoracion al Niño.

Precios del Almudí.

Trigo. —Chamorra superior, á.	34,50 reales.
Id. Chamorro, á.	33, »
Id. Jeja, á.	32, »
Id. Candéal á.	33,50 »
Id. Royo á.	33, »
Id. Morcacho á.	26, »
Id. Centeno, á.	23,75 »
Cebada, á.	17, »

Teruel 24 de Diciembre del 1877.

Depósito administrativo municipal.

Precios á que se expenden los géneros existentes en dicho depósito.

Aceite. arroba para fuera de la capital.	17,	Ps.
Arroz comun id.	id. 5,50 á 6,	»
Bacalao id.	id. de 10, á 10,50	»
Jabon de Albalote id.	id. 16,	»
Id. de Teruel id.	id. 15,	»
Sal id.	id. 4,	»
Aguardiente usual cántaro id.	6,50	»
Vino blanco id. id.	6,	»
Vino comun id. id.	2,25	»
Petróleo la lata id. id.	11,	»
Sardinas millar id. 12 á 17,	»	»

Teruel 24 de Diciembre de 1877.

La concurrencia no se ejerce sino en los buenos productos. Las *Cápsulas de Alquitran de Guyot*, tan eficaces para los resfriados, catarros, bronquitis, tisis pulmonar etc, han sido el blanco de numerosas imitaciones. Mr Guyot no puede garantizar como legítimos sino los frascos que llevan su firma impresa en tres colores.

Depósito en Teruel.—Farmacia y Drogería de D. Bernabé Fortea, y en la mayor parte de las farmacias.

SECCION DE ANUNCIOS.

CONFITERIA DE FILOMENO URROZ,
CALLE DEL TOZAL NUM. 10 Y 12.

Este establecimiento está surtido de dulces

los mas propios para regalos, cual acontinuacion se expresan:

Pastas de Manteca.

Pasteles de Crema
Pescado
Carne
Frutas
Pasta flora
Granadinas
Ojaldre
Italianas
Mantecados de Castilla
Polvorones
Alcoleas
Sabarinas
Palos Catalanes
Petisus

Yemas.

Yemas acarameladas
Yema Capuchina
Pilatos Poncios
Trenzas de Angel
Bocados de Dama
Cubiletes
Delicias
Alfonsinos
Cantos de Tetuan
Pasteles de Espuma
Merengues
Idem Romanos
Tetas de Baca
Libertades
Repostería Francesa
Repostería de baño frio
Canastillos
Cuernos
Maletas
Yemas
Repostería
Jamoncitos
Paciencia
Rollitos de Bergamota
Mazapan de Italia
Periquillos

Sequillos
Bollitos de Canela
Pescados
Delicias
Españolas
Maletas
Maletas de Italia
Garibaldinas
Gajos de naranja y limon
Cestitas de Mazapan
Rosquillas de Castilla y de Sevilla
Patatas de Aragon
Empanadas de Crema
Huesos de Santo

Mazapanes de

Leche
Limon
Frutas
Canela
Rosa
Yema
Presupuesto
Damas
Turrone.—Blanco de tortas, Abellana y piñon.
En barras.—De nieve, Alicante, San Donis, Barra.
Negros de Almendra y Abellana
Guirlache
Turrón legítimo de Gijona en cajas
Idem de Gandía
Tortadas y tortaditas
Idem montadas y Ramilletes
Enguilas
Montes nevados
Puntas de diamante
Huevos hilados
Escudos y cuanto el consumidor desee.

LA MARAVILLA.

Fábrica de licores de Salvador La-torre, premiados en la Exposicion nacional vinícola de Madrid de 1877.

En dicho establecimiento encontrará el público, licores finos y baratos por 8 reales una botella tan superior como las sean extranjeras. Además hay el tan renombrado flor de anistambien premiado Marrasquino, Ron y otros barios licores y Aguardientes al detall, Tozal, 26.

COMERCIO DE MIGUEL GARGALLO,
Calle del Tozal, núm. 16.

Se acaba de recibir un completo surtido de géneros de invierno y otros artículos, tales como
Gorras de lana, de 3 á 24 reales una.
Zapatillas, de 8 á 24 id. par.
Escopetas de piston, de 80 á 100 id. una
Id. Lefocheux, de un cañon, de 200 á 240 id. id.
id. id. de dos cañones, de 280 á 500 id. id.
Id. Remington, de 240 á 300 id. id.
Pistolas Lefocheux, de 40 á 100 id. id.
Id. de aguja de 4 tiros, de 80 á 100 id. id.
Id. Remington, de 70 á 100 id. id.
Rewolveres de 60 á 500 id. uno.
En la misma casa se venden paraguas de algodón, seda y alpaca, loza y cristal, de cuyos objetos hay un excelente y gran surtido.

Calle del Tozal, núm. 16.